
РЕЗОЛЮЦИЯ  

УЧАСТНИКОВ «КРУГЛОГО СТОЛА» 

Тема: «Реабилитация реки Темерник с преобразованием прибрежных 

территорий в общегородской экологический парк» 

В работе «круглого стола» приняли участие члены Общественной палаты 

города Ростова-на-Дону, эксперты Общественной палаты, учредители АНО «Парк 

Темерник», представители органов власти и научного сообщества Донского 

государственного технического университета, Южного федерального 

университета и Российского научно-исследовательского института проблем 

мелиорации, координаторы общественных организаций, представители бизнес-

сообщества, руководство Торгово-промышленной палаты Ростовской области, 

будущие специалисты в проектной сфере и собственники территорий вдоль реки 

Темерник. 

В ходе работы «круглого стола» было отмечено, что Правительство 

Ростовской области и Администрация Ростова-на-Дону проводят 

целенаправленную работу по реабилитации реки Темерник путем поддержки 

проектирования и строительства парка «Первая миля» между территорией 

зоопарка и рекой Темерник. 

 Министерством природных ресурсов и экологии Ростовской области 

реализуются мероприятия, направленные на снижение антропогенного 

воздействия на реку Темерник, уделяется внимание мониторингу состояния 

водного объекта. В целом стратегия взаимодействия города и реки 

осуществляется через привлечение неравнодушных представителей власти, 

бизнеса, науки и общественности к решению проблем, поиска путей реализации 

концепции создания непрерывного парка вдоль реки Темерник. 

Тем не менее, темпы создания непрерывного экологического парка вдоль 

реки Темерник недостаточны, отметил на заседании Правительства Ростовской 

области Губернатор Василий Юрьевич Голубев. 

Участники круглого стола: 

Обратили внимание на актуальность тематики «круглого стола» и формат 

обсуждения в форме докладов и открытого диалога после каждого из них, что 

позволило сформировать единую коллективную позицию в отношении 

необходимости усиления взаимодействия между городом и рекой.  

Отметили необходимость выделения территорий для складирования 

донных отложений, внесения изменений в генеральный план Ростова-на-Дону с 

целью выделения пешеходно-транспортной зоны вдоль реки Темерник, 



проведение биологических и гидрогеологических исследований реки и питающих 

еѐ родников. 

Необходимость решения вопросов расчистки водоохранной зоны реки и 

формирования земельных участков для пешеходно-транспортной зоны и 

доступности населения города. 

Определили, что проблемы земельных отношений препятствуют выделению 

пешеходно-транспортной зоны вдоль реки Темерник. 

Успешная реализация проектов по предотвращению загрязнения малых рек 

крупных городов и трансформированию их прибрежных территорий в чистые с 

разбитыми на их берегах городскими парками позволяет достигать 

многообразных эффектов в социально-экономическом развитии городов: 

- улучшение экологических и рекреационных условий проживания 

городского населения;  

- возврат «территорий отчуждения», деградировавших ввиду близкого 

расположения к неблагополучной реке, в хозяйственный оборот;  

- повышение эстетической и инвестиционной привлекательности территории; 

- вовлеченность и активизация общественности, экспертного сообщества и 

жителей в постановку и решение городских вопросов;  

- поддержка частных инициатив и создание условий для развития бизнеса, в 

том числе в рамках государственно-частного и муниципально-частного 

партнерства;  

- повышение взаимодействия и уровня доверия населения и 

предпринимательского сообщества к власти;  

- формирование и активизация конструктивно настроенного электората, 

улучшение социального климата территории. 

 

Подчеркнули необходимость консолидации практико-ориентированного, 

научного ресурса, а также ресурса муниципальной власти, общественных и 

некоммерческих организаций, направленных на решение проблем, связанных с 

реабилитацией реки Темерник и созданием непрерывного экологического парка. 

С учётом изложенного участники «круглого стола» считают актуальным и 

целесообразным продолжить совершенствование мер поддержки между 

структурообразующими предприятиями города и бизнес-сообщества природного 

каркаса реки и формирования активного сообщества «люди реки». 

Результатом должно стать решение проблемы фактического 

экологического состояния реки Темерник с последующим обустройством 

общегородского линейного парка путем привлечения средств национальных 

проектов РФ и плодотворного взаимодействия административного, научного, 



проектного и бизнес-сообществ. 

 

 

Участники «круглого стола» внесли следующие предложения: 

1. Предложить Общественной палате города Ростова-на-Дону: 

- подготовить открытый доклад по результатам «круглого стола» по 

проблемам реализации проекта «Реабилитация реки Темерник с преобразованием 

прибрежных территорий в общегородской экологический парк»; 

- направить адресно в ведомства Правительства Ростовской области и 

Администрацию города Ростова-на-Дону материалы открытого доклада по 

результатам «круглого стола» с целью организации работ по расчистке участков 

реки, проведения еѐ масштабной инвентаризации и поддержки системы ее 

мониторинга (качество воды, донные отложения, биоразнообразие); 

- обратиться в министерство сельского хозяйства и продовольствия 

Ростовской области с просьбой оказать содействие министерству природных 

ресурсов и экологии для выделения территорий сельскохозяйственного 

назначения для донных отложений и исследовать возможность их дальнейшего 

использования  в качестве удобрений; 

- ходатайствовать перед Администрацией города Ростова-на-Дону о 

внесении изменений в генеральный план города для юридического закрепления 

пешеходно-велосипедного маршрута в прибрежной зоне реки Темерник с учетом 

проектных предложений Института опережающих технологий ДГТУ; 

- обратиться к Совету по предпринимательству при Администрации города 

Ростова-на-Дону с предложением оказать содействие в разработке проектных 

предложений по неблагоустроенным участкам вдоль реки Темерник, которые 

могли бы стать частью линейного парка силами проектной группы на базе 

Института опережающих технологий ДГТУ.  

2. Органам муниципальных образований, в которые входят участки реки 

Темерник, обеспечить продуктивное взаимодействие с министерством природных 

ресурсов и экологии Ростовской области по расчистке несанкционированных 

свалок в водоохранной зоне реки Темерник и принятию мер по предотвращению 

их возникновения. 

Развивать систему муниципального социального партнерства с 

общественными организациями для проведения мероприятий с привлечением 

общественности к расчистке прибрежных территорий, выявлению 

несанкционированных свалок и сброса сточных вод, а также с целью учета их 

мнения и запросов при формировании проектных предложений. 



3. Предложить Департаменту автомобильных дорог и организации 

дорожного движения города Ростова-на-Дону: 

- начать предварительную работу по разработке проекта планировки и 

межевания территории с целью формирования на выбранных участках 

пешеходно-транспортной зоны вдоль реки Темерник с последующим внесением 

изменений в генеральный план Ростова-на-Дону. 

4. Предложить научному сообществу Донского государственного 

технического университета:  

- сформировать проектную группу под руководством Котляровой Е.В. для 

разработки проектных предложений по неблагоустроенным участкам реки 

Темерник и при взаимодействии с Департаментом архитектуры и 

градостроительства города Ростова-на-Дону и уделить внимание вопросам 

расчета социо-экономической эффективности от реализации проекта для учета 

интересов бизнес-сообщества.  

 

 

Участники заседания «круглого стола» 

09.11.2023 года 


